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Многочисленные данные, полученные для различных видов древесных растений, показали, что эффекты конкуренции оказывают значительное влияние на структурную организацию насаждений, характер роста отдельных деревьев  и их селекционные свойства  (Сукачев, 1941; Роне,1980; Golikov,1989; Голиков, Карцев, Маслакова, 1992; Голиков, 2011;  Голиков, Жигунов, 2012; Рогозин, Разин, 2012; Голиков, Рогозин, 2013).

 В  настоящее время эколого-диссимметрический подход является важнейшей методологической основой в познании популяционных закономерностей видов хвойных (А.М.Голиков. Эколого-диссимметрический подход в генетике и селекции видов хвойных, LAP LAMBERT Academic Publishing, 2014, 162 с.). Данный подход позволил открыть механизмы генетического гомеостаза популяций в меняющихся условиях увлажнения и внутренней среды фитоценоза, из которых наиболее сильны  конкурентные взаимодействия между левыми (L) и правыми (D) формами деревьев (энантиоморфами) на ценотическом уровне. При высокой плотности ценоза и обострении конкуренции правые формы сосны и ели оказались наиболее конкурентоспособными и отличались более быстрым и стабильным ростом. Левые формы, напротив, отрицательно реагируют на увеличение плотности ценоза, ухудшают рост и усиливают дифференциацию по высоте и диаметру. Противоположное реагирование левых и правых форм на конкуренцию обусловлено тем, что они адаптивно неравноценны по отношению к основополагающим факторам среды: свету, влаге и температуре. Левые формы отличаются светолюбием и ксерофитностью, а правые, наоборот, требовательны к влаге, теневыносливы и холодостойки. 

Нами были исследованы 23-летние испытательные культуры плюсовых деревьев ели европейской, созданные на дренированной легкосуглинистой почве в кисличном типе леса с густотой посадки 6350 экз./ га (густые культуры) и 833 экз./га (редкие культуры). В густых культурах проходят испытание 72 семьи, а в редких культурах –  57 семей. 

На основании диссимметрической изменчивости ствола и кроны плюсовые деревья ели были разделены на следующие стереоморфные типы: 

- LL, DD – левый и правый типы с достоверным численным преобладанием гомодромных побегов в кроне (первый буквенный знак означает диссимметрию стволового побега, а второй – кроны);

 - LR, DR –  левый и правый типы с рацемическими кронами (соотношение L и D побегов достоверно не отклоняется от теоретически ожидаемого 1:1); 

- LD, DL –  левый и правый типы с преобладанием антидромных побегов в кроне.
Исследования показали, что более высокое потомство в обоих типах культур имеют  стереоморфы LL, DD, LR и DR, а потомство стереоморф с антидромными кронами LD и DL растет достоверно хуже. Но в условиях редких культур потомства левых форм плюсовых деревьев (LL, LR и LD стереоморфы)  превосходили   потомства правых форм (DD, DR и DL стереоморфы)  по диаметру  на 11.4% и по высоте на 9.7%. В густых же культурах ранговый статус семей изменился: наиболее быстрым ростом отличались потомства уже правых форм  с превышением по диаметру и высоте над потомством левых форм соответственно, на 6.9% и 5.6%. Обнаруженные закономерности свидетельствуют в пользу выведения специальных сортов  хвойных для обычного (густого) и плантационного (редкого) их выращивания, с обязательным учетом  и преобладанием при отборе материнских деревьев либо правых, либо их левых форм. 
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Numerous data for various types of woody plants show that competition influence a lot on the structure of planted vegetation, way of growth of certain trees and their breeding characteristics (Sukachev, 1941; Rone, 1980; Golikov, 1989; Golikov, Kartsev, Maslakova, 1992; Golikov, 2011; Golikov, Zhigunov, 2012; Rogozin, Razin, 2012; Golikov, Rogozin, 2013).

Now, environmental dissymmetrical approach is a major methodological framework for studies of the coniferous populations’ patterns (A. Golikov. Environmental dissymmetrical approach in coniferous genetics and selection, LAP LAMBERT Academic Publishing, 2014, 162 p.). This approach allowed for the discovery of genetic homeostasis regularities in changing moisture and phytocenosis conditions, out of which the strongest competition is observed between left (L) and right (D) tree forms (enantiomorphs) on coenoecium level. In the conditions of high population and stiff competition, right forms of pine and spruce were more competitive and showed faster and more stable growth. On the contrary, left forms adversely react to the increase in coen population, deteriorate their growth and strengthen the differentiation in height and diameter. Different reaction of left and right forms to the competition can be explained by the fact that they are unequal in their adaptability to major ambient factors: light, humidity and temperature. Left forms are more light-demanding and xerophylous, and right forms are hydrophilous, shade-tolerant and cold-resistant. 

We have studied 23-year-old probatory common spruce plus trees on drained sandy loam soil in wood sorrel forest with planting density of 6350 trees / ha (dense cultures) and 833 trees / ha (thin-sown cultures). 72 families were probed in dense cultures and 57 families – in thin-sowned cultures. 

Based on dissymmetrical variability of trunks and crown, spruce plus trees were divided into the following stereomorph types: 

· LL, DD – left and right type with significant quantitative domination of homodromous springs (the first alphabet means the trunk dissymmetry and the second means the crone dissymmetry);

· LR, DR – left and right type with racemic crones (the ratio of L and D springs doesn’t differ significantly from the theoretically anticipated 1:1); 

· LD, DL – left and right type with significant domination of antidromous springs.

The survey has shown that higher offspring in both cultures have stereomorphs LL, DD, LR and DR; and stereomorphs with LD and DL antidrome crones give offspring that grow significantly worse. But in case of thin-sowned cultures the offspring of left plus trees (stereomorphs LL, LR and LD) were bigger than the offspring of right trees (stereomorph DD, DR and DL) in diameter by 11.4% and in height by 9.7%. Whereas in dense cultures the rank of the families is different: the most fast-growing were the offspring of right forms which were bigger than the offspring of left forms in diameter and height by 6.9% and 5.6% correspondingly. These regularities confirm the need to develop tailored coniferous species for common (dense) and planted (thin-sown) growing with obligatory control and domination of either left or right parent tree.
